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州第四届中小学生运动会开赛第一天
泽仁桑珠、白玛友珍分获铅球和 800米金牌

本报讯 （记者 宋志勇 文/图）10 月 21 日下
午， 全州第四届中小学生运动会田径赛在康定
县北门体育场正式拉开序幕。 我州十八个县和
部分中学代表队共 183 名队员参赛， 男女少年

一组的铅球和 800 米冠军分别由
雅江县泽仁桑珠和道孚县白玛友
珍摘取， 成绩为 11.38m 和 2 分 57
秒 32。

开赛首日， 虽然风力较大，但
丝毫没有减弱运动员们的劲头，运
动员们斗志昂扬 ，奋发拼搏 ，展现
了良好的精神风貌 ；裁判员 、自愿
者服务人员工作认真负责，一丝不
苟，保证了比赛的有序进行。下午 2
点 30 分，少年一组、二组男女 100
米预赛首先开赛，在各队啦啦队的
加油声中， 中小学队员你追我赶，
奋力争先，成绩都有很大提高。 同
时，男子少年一组铅球预决赛也正
在进行 ， 队员们用比较正规的姿
势，后撤、下蹲，随后单手用力将球
从肩上推出 ，比赛精彩激烈 ，最后
来自雅江县的泽仁桑珠以 11.38m

荣获金牌。 在接下来的比赛中， 女子少年一组
800 米比赛更加激烈，金、银、铜牌获奖队员之间
的距离之差 1 秒左右， 但来自道孚县的白玛友
珍更胜一筹，最终以 2 分 57 秒 32 摘取桂冠。

参赛队员正在投掷铅球

本报讯 （记者 陈杨）10 月 21 日上午，全州第
四届中小学生运动会正式拉开帷幕，18 个县和康
定中学、康南中学、康北中学共计 21个代表队共计
800余名运动员参赛，为历届参赛之最。 运动会将
从 21日持续到 25日，每天精彩赛事不断。

21 日下午进行少年 1 组 100 米男子和女子
预赛、预决赛。 同时进行的还有少年 1 组男子铅
球预决赛。

22 日上午进行少年 1 组 、2 组 100 米 、800
米男子女子决赛和预决赛。 将进行少年 1 组女
生铅球 。 下午将进行少年 1 组 、2 组 200 米和
800 米的预赛和预决赛，同时进行的还有少年 2
组男生铅球预决赛。

23 日上午进行少年 1 组、2 组男生女生 200
米决赛和少年 1 组、2 组男生女生 1500 预决赛，
进行少年 2 组女子铅球预决赛。下午将进行少年
1 组、2 组男生女生 400 米预赛和少年 1 组女生
1599 米预决赛。

24 日上午将进行少年 1 组、2 组男子女子 4×
100米接力预赛，少年 2组男子女子板鞋竞速，少年
1组男生 3000米预决赛。下午将进行少年 1组、2组
男生女生 400米决赛， 少年 2组男生 3000米预决
赛，少年 1组、2组男子女子 4×100米接力决赛。

全州第四届中小学生运动会赛事预报

欢度重阳节 尊爱老年人

人大视窗
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■ 本报见习记者 陈斌 文/图

远方是皑皑白雪，外边是十里
花海 ，左边绵延峻岭 ，右边冰水汇
集河流，在这如画的风景里留下了
全国、省、州人大代表的身影，他们
为我州旅游倾情助力，为海螺沟景
区发展建言献策。

甲登·洛绒向巴 、 陈德贵 ，相
洛 、李能武 、杨开俊 、陈康蓉等全
国、省、州人大代表在燕子沟 3780
米的燕子岩驻足观赏、 若有所思。
高山 、冰川 、森林 、河流在这里汇
集，勾勒出一道独特的美景。

“奇异的山峰 ， 蜿蜒的山路 ，
鳞次栉比的原始森林 ， 云雾缭绕
的贡嘎主峰东坡 ， 潺潺流动的冰
川雪水 ，完全是一副四季图 。 ”现
场的人大代表面对大自然发自内
心的感叹。

“这里的景色很美， 开发旅游
资源的同时 ， 要注意保护自然资
源，开发和保护并重，一路上山，沿
途塌方厉害，防护设施亟待修葺完
善。 游客上山可以徒步行进，可以
坐观光车，以后能坐缆车就更好。 ”

省人大代表、州委常委、州总工会主
席相洛说出了内心的期待。

“随着气候变暖，冰川在逐步融
化，修进山公路，又破石松土，塌方
时常发生。 海螺沟和燕子沟被并称
为‘雌雄双沟’，要因地制宜地开发
旅游资源，促进人与自然的和谐，两
种不同自然风景要给游客不同的感
觉。 ”省人大代表、州人大常委会副
主任陈德贵向在场的海管局负责人
及开发公司负责人真诚建议。

“海螺沟的原始森林、 冰帘、大
冰瀑布让游客大饱眼福， 燕子沟的
灌木林、奇峰、高山河流让游客流连
忘返， 在海螺沟看贡嘎主峰雄壮绝
伦，在此看贡嘎主峰俊秀无比。 ”州
人大代表、 泸定县人大常委会主任
胡林对“雌雄双沟”作出了评价。

“我们公司 2005 年进驻燕子
沟， 投资 1.4 亿， 进驻以后， 投资
6000 多万修通了 32 公里山路。 这
里的山、水和森林自然天成，浑成一
体，我们的开发理念：顺应大自然，
满足游客；保护大自然，恢复植被；
融入大自然，保持原貌，实施可持续
发展，形成体验式旅游，我们将把燕

子沟建设成为甘孜旅游集散地，在
10-20 年内， 燕子沟将被打造成为
世界级风光。 ”四川天宇贡嘎旅游开
发有限公司的汪旭向代表们表达了
公司对燕子沟的开发意图。

带着一声声感叹，代表们顺着
导游的指引，找到了一块休憩的地
方羚牛坪。 这是一个游客接待点，
亭台轩榭的布局 ， 山中田园的格
调，前有“美女顶”，后有“九莲峰”。
全国人大代表 、 州政协副主席甲
登·洛绒向巴由衷地感慨：“这体现
了人与自然的和谐，游客不仅能在
此休闲，而且能对此景留下一个深
刻的印象，这也是来燕子沟旅游的
概念吧！ ”

“在山里长大，从小看山，我曾
在海螺沟观赏过贡嘎雪山， 今天在
此看雪山又是一番景象， 随着景区
的进一步开发， 如果能在南门关沟
望山看雪，那该多美。 ”州人大代表
陈康蓉道出了内心的期盼。

说话间，云雾散去，贡嘎主峰露
出了自己的真面目， 在阳光的映射
下，散发出耀眼的银辉，迎接着跋山
涉水的游客。

建睿智之言 献务实之策
———我州各级人大代表视察燕子沟纪实

人大代表与广大人民群众保持着最广
泛的联系，他们的建议批评、是反映社情民
意的窗口，表达了社会各方面的利益诉求，
是构建社会主义和谐社会的重要推动力
量。 为了进一步提高代表履职行权能力，促
进我州经济社会稳步发展。 州人大常委会
组织由全国人大代表、省人大代表、州人大
代表组成的东路、南路、北路三个视察组，
对全州旅游发展、 基础设施及重点项目建
设、民生工程等领域开展集中视察活动，旨
在通过视察活动让代表们实地了解情况，
为我州经济社会的稳步发展提出更高质量
更具针对性的意见和建议。

心系百姓， 为民履职是人大代表的职
责。 10 月 15 日至 20 日，北路视察组在以州
人大常委会副主任杨煜康为组长，以全国人
大代表英措及部分省、 州人大代表为成员，
在州人大常委会相关工作委员会、 州发改
委、州财政局、州交通局、州公路局、四川甘
孜电力公司及各县相关部门负责人的陪同
下，先后深入道孚、色达、甘孜、石渠、德格等
县，就国道 317 线俄尔雅塘至德格岗托公路
改建工程建设情况，国道 317、318 连接路建
设情况，马石公路改造工程建设情况；新甘

石联网工程建设情况；牧民定居行动计划落
实情况等开展视察活动。

“改建后将缩短多少公里？投入多少？什
么时候竣工？……”代表们边看边问，不放过
任何一个疑问。在国道 317 线俄岗路施工现
场，视察组详细了解了工程进展情况、工程
建设环境保护情况。当看到达曲隧道已实现
贯通， 路基施工单位已累计完成路基工程
213．2 公里，完成隧洞 510 道、桥梁桩基基本
完成，沿线工地现场规范有序后，代表们欣
然于色，认为国道 317 线俄岗路指挥部组织
有方、参建单位执行有力、整个建设过程管
理科学规范精细。在国道 317 线老折山隧道
洞口和雀儿山隧道洞口，视察组还听取了工
程指挥部关于工程进展情况的汇报，并视察
了隧道施工、通风及制氧供氧情况，代表们
希望广大参建人员在全力推进工程建设的
同时加强劳动防护，创建“平安工地”。

“一路走来， 看见建设现场热火朝天，
所规划的道路比过去稳了、 弯道比过去少
了、路面比过去厚了，质量也肯定好了。 ”全
国人大代表英措建议，“希望进一步落实到
位国家计划划拨的资金， 从各种渠道争取
到更多的资金， 进一步改善我州的交通现
状；要加强资金的管理，规划好每一项资金
的投入， 加强好资金的监管， 用好每一分
钱。 工程不能层层转包，要集中资金一次性
承包给大公司、 大企业， 这样质量才有保

证。 要以修好公路的质量为标准，不要以修
了多少里程为标准， 这样的公路才是藏区
的生命线。 ”

国道 317线俄岗路指挥部负责人在听取
了人大代表的意见建议后说：“州人大常委会组
织的这次视察，对我们是一次非常大的促进。代
表们对我们工作的肯定，让我们更加坚定了必
胜的信心。代表们提出的建议十分中肯、实事求
是，我们感触很深，感受颇多。 代表们对下一步
工作的建议意见，使我们听到了真实的声音，对
我们来说启迪很多。 我们一定尽全力把 317线
俄岗路建设当成自己的事情，做甘孜人，作甘孜
事，奉献出优质工程、精品工程。 ”

在沿途的各牧民定居点，特色鲜明的藏
式新居、洋气现代的家居摆设、开心激动的
牧民群众……使人大代表们对牧区有了耳
目一新的感觉。 “社会主义新牧区，就是应该
这样建。 ”他们啧啧称道。 “视察所到之处，在
牧区最明显、最整洁、最有现代气息、最具有
藏族建筑特色的就是我们的牧民定居点。 作
为甘孜州的一份子，衷心感谢对这一工程的
倡导者、支持者、计划者和实施者们。 ”全国
人大代表英措对现在牧民的幸福生活感到
由衷的高兴。

“要真正实现牧民‘定得下、稳得起、能
致富’的目标，根本的是要解决产业发展问
题，要确保牧民有一个稳定增收的途径。 而
牧民定居后， 势必对现有生产方式和产业
格局带来变化，从而推动社会发育进步。 因
此，恳请国家、省加大对牧区产业发展的支
持力度， 在畜牧业产业化和配套旅游、文
化、加工业、服务等产业发展方面给予牧区
更多的项目和政策支持， 并进一步加大对
牧区基层建设的支持力度，对定居点管理、
维护、运行给予专项支持。 ”州人大代表、色
达县县长巴登呼吁道。

“牧民定居点的选址一定要考虑将来
的发展，尽量建在交通、购物、教育和医疗
较方便的地方， 要充分考虑到当地的地理
特点、生产和生活特点，还要考虑将来的扩
大和发展。 定居后的牧民还是要储草养畜
的，定居点的设计要考虑到足够的空间，要
有草料的的堆放地。 要一如既往的抓好、抓
实这项民心工程，总结经验，不断探索，相
信牧民定居计划会达到一个圆满的效果。 ”
人大代表们也纷纷建言献策。

“新甘石” 联网工程的终点--石渠，
有着四川第一畜牧业大县之称， 成群的
牦牛随处可见，但因这里冬季漫长，气候
寒冷， 时常遇到零下 20 多度的气温，导
致大批牲畜冻死，由于电力供应匮乏，牧
民过冬的日子，会积攒牛粪晾干，贮存冬

日烤火取暖。 居住在石渠县城居民，每当冬
季寒冷时节，还会携家带眷投亲靠友，远离
寒冷，使这座藏北高原的小县城，居住人口
更为稀少。

“石渠 110 千伏主变电站于 9 月 16 日
顺利带电，石渠县再也不缺电了。 ”四川甘
孜州电力公司总工程师陈泓达向人大代表
们介绍道，“新甘石联网工程的建设， 将加
快实现国家电网供区‘县县联网’的目标，
将甘孜北部电力‘孤岛’与四川主网联系起
来， 消除甘孜、 石渠等县电网孤网运行状
态，打破甘孜州电网发展瓶颈。 同时，利用
电网最大限度延伸， 推进无电地区电网建
设， 解决高海拔的牧区县广大牧民的缺电
问题，实现农牧民生活‘电得亮、步步高’。
甘孜州电力公司有信心将这些高低压大小
电网运行好、维护好，也有信心保证让老百
姓用上可靠的、优质的电能。 ”

代表们在感谢国家、 省电网公司为我
州电网发展所作出贡献的同时， 也纷纷建
言，“要彻底改变甘孜州用电难的问题必须
走上与国家电网联网的路子， 希望省电力
公司下决心， 在向国家电网争取资金的基
础上，一次性投入完成电网联网的建设，未

来应加快甘孜州南部的电网输出工程建
设，彻底解决我州农牧民用电难的问题。 ”

“组织全国、省、州人大代表集中开展
视察活动，是发挥代表作用、执行代表职务
的一种重要形式。 人大代表是一个庄严的
称号，也是十分神圣的称谓，通过视察，密
切代表同原选举单位和人民群众的联系，
对全州经济社会发展情况有个全面、 客观
的了解和掌握，提出建设性的意见和建议，
为代表知情知政，参加全国、省、州人代会，
行使代表职权作准备。 ”视察中，杨煜康希
望全国、 省人大代表一如既往地关心支持
我州发展， 对我州各方面的工作提出宝贵
建议和意见。

一路豪情，一路信心。 所到之处，代表们
无不为我州基础设施建设的发展气象和火
热的建设场景而感到自豪，激动之情溢于言
表。 大家纷纷表示，通过视察对未来甘孜的
发展充满了信心，对人民生活的改善满怀着
憧憬。 在今后的工作中，将结合各自工作岗
位，切实履行好人大代表职责，为促进美丽
生态、和谐幸福新甘孜积极建言献策。

情系民生 心系发展
———全国、省、州人大代表赴北路视察侧记

■ 本报记者 张涛

过去对“老人如小孩”、“返老还童”理解不
深。最近几次陪父母外出度假，深层触摸了老人
的心理世界，体会很多。 亲身经历告诉我，如果
我们待老如小，那就是真孝道！

有位生理学家说，“一般而言，人越老，越具
有童稚心态。 对 60 岁的老人，要当作小学三年
级 以 下 的 孩 子 看
待 ； 对 70 岁的老
人， 要当作幼儿园
的孩子看待；对 80
岁以上的老人 ，要
当作摇篮里的婴儿
看待”。 总之，老人超过 70 岁其小孩特征凸显。
清代郑板桥在山东当知县时曾说：“把老人当儿
待”！此话虽浅显，却内涵深刻。在老龄社会即将
来临之际，如何对待老人，如何关爱老人，是一
个牵涉千家万户和谐与幸福的重大社会问题。

对于自己的孩子 ， 人们无不视作 “心头
肉”，总要想方设法去满足他们的各种需求。而
对于老人，多不在意，总认为他们是大人，都是
理性的。 其实人老了，不仅身子弱，情感也弱，

性格也怪，就像孩子一样，需要人们悉心关照。
人到老年， 虽然看透了人生的各种诱惑和隐
喻，却无法排遣时光流逝的哀伤。 看到同伴一
个个离去，亲人又往往无法朝夕陪伴，老人就
会在逐渐衰老的寂寞中产生各种期待和强烈
的心理需求，需要倾诉、需要惦记、需要呵护、
需要哄着。老人生理依附性、心理依赖性、情感
依托性很强。“小鸟依人”，其实“老鸟”更依人。
人老怕孤独，需要儿孙们亲近。人老病痛多，更
需要儿女们照顾伺候。

人老记忆衰退，现在记不住、往事忘不了，
刚才说的话一会儿就不认账。 固执、脾气大、不
讲理、爱逞能、不服输是其特点。 他们有想法但
不明说，说的与想的经常不一致。 原因很简单：
怕花儿女的钱，怕添儿女的麻烦，怕影响儿女的
工作。比如，本想出去旅游，但假装不去，还编出
各种理由，但只要儿女反复说服动员，他们最终
肯定要去———这时因果和主动被动关系完全颠
倒了，因为是儿女硬要老人去的。不让老人作决
定，不让老人负责任，他们才高兴。

老人爱面子、爱健康、爱生气、爱逗乐 、爱
啰嗦 、爱唠叨 ，怕寂寞 、怕心累 、怕心烦 、怕心
酸，因此对待老人，要多哄着、多念着、多看着，
不要嫌弃、不要放弃、不要责备。 对待老人，要
善待不等待，要耐心不烦心，要放任不放流。要
像老人牵挂儿女一样牵挂老人，要像老人关心
儿女一样关心老人。 始终让他们高兴、舒心、愉
快，在有限的时间内提高他们的生活质量，这是
后辈的天职。我们今天如何对待老人，明天我们
的小孩就如何对待我们，尽孝也有“遗传效应”。

父母的长寿是我们的
骄傲， 父母的快乐是
我们的幸福， 父母的
伟大在于他们的辛
劳， 父母的成功就是
养育了我们。 你的一

切都是他们的，他们是我们的源头。没有他们当
年的决定就没有我们的出现。待父如子真孝子。
待老人如孩子，方是人间好儿女。

爱，是动物区别于植物的基本标志。 如果
说 ，对小孩的爱是对生命的善始 ，那么 ，对暮
年老人的爱就是对生命的善终。 只要我们带
着感恩的心情去照料老人们的身体、 关怀他
们的内心世界，就做到了善始善终，就能达到
人生的和谐。

待老如小真孝道
■ 李后强

本报讯 （团州委 ）10 月 13
日 ， 是少先队建队 63 周年纪
念日 。 我州各级少先队组织纷
纷以 “康巴红领巾心向党———
感受你的爱 ”为主题 ，通过体
验 、寻访 、感悟 、分享等方式 ，
切身感受近年来经济社会发
展所取得的伟大成就 ，表达了
对党和社会主义祖国的无限
热爱之情 。

全州各少先队组织和广大
少先队员通过新队员入队仪
式 、参观成果 、演讲比赛 、主题
宣讲等多种活动来纪念建队
日。 在道孚， 广大少先队员学
习了优秀共产党员菊美多吉同
志和道德模范小热登的先进事

迹； 色达县组织县级机关团支
部的 “爱心父母 ”到县城小 “留
守儿童之家” 针对孤儿开展慰
问活动；石渠县组织大队的“爱
心哥哥 ”、“爱心姐姐 ” 帮扶在
校孤儿和低年级家庭条件差 、
学习成绩差的弟弟、妹妹，并表
示将长期从物质和学习双方面
进行长期爱心结对。 康定县塔
公小学的少先队员则通过参观
牧民定居点开展了团队主题教
育活动等。

据统计， 全州约有 6 万余
名少年儿童在建队节前夕光荣
加入中国少年先锋队， 全州约
有 11 万名少先队员广泛参与
到建队节主题队日活动当中。

我州开展少先队建队日活动

参赛队员正在投掷铅球。


